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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

10 березня Президент України зустрівся з 
послами Великої вісімки та Європейського Союзу 

 
Президент України В. Янукович поінформував послів про перебіг процесу зі 

створення парламентської коаліції та нового уряду, а також поділився думками 
про всі варіанти розвитку політичної ситуації в державі на найближчу і подальшу 
перспективу. 

Президент також вислухав оцінку подій в Україні з точки зору бачення 
послів. Зокрема, дипломати відзначили важливість того моменту, що Президент 
України зустрівся з ними до підписання ним Закону «Про внесення змін до Закону 
України “Про Регламент Верховної Ради України”». Також посли підкреслили 
важливість того, що глава держави вирішив звернутися до Конституційного Суду 
з проханням якнайшвидше розглянути питання й оприлюднити висновок стосовно 
легітимності коаліції та уряду, які створюються в нових умовах. 

На зустрічі дипломати підкреслювали, що стабільність в Україні потрібна 
партнерам України. Президент зауважив, що стабільність надзвичайно важлива і 
для українського суспільства. Це – головна передумова успішної реалізації змін і 
реформ. Тому так важливо швидко сформувати ефективну та професійну владу. 

Посли підкреслили, що міжнародне співтовариство готове співпрацювати з 
новим керівництвом України з тим, щоб досягти стабільності і реалізації реформ. 

Говорячи про першочергові кроки, які будуть здійснені у внутрішній 
політиці, Президент України розповів дипломатам про ідею створення Центру 
стратегічних реформ, його завдання, повноваження та керівний склад. 

Все, що стосується демократизації та реформ, отримає якнайбільшу 
підтримку країн Великої вісімки та Європейського Союзу – таким було резюме 
дипломатів. 

 Зустріч проходила в атмосфері порозуміння і доброзичливості (Офіційне 
інтернет-представництво Президента України (http://www.president.gov.ua). – 
2010. – 10.03). 

 
 

Закон про внесення змін у Регламент Верховної Ради, який дозволяє 
входити в коаліцію не лише фракціям, але й окремим депутатам,  

набрав чинності 
 
Його текст опубліковано сьогодні в офіційних виданнях – парламентській 

газеті «Голос України» і виданні Кабінету Міністрів «Урядовому кур’єрі». 
Як відомо, цей закон Верховна Рада ухвалила у вівторок, 9 березня. За нього 

проголосували 235 депутатів із 417 зареєстрованих у сесійній залі. 



 3

Згідно з Законом, коаліція формується протягом місяця від дня відкриття 
першого засідання новообраного парламенту чи протягом місяця від дня 
припинення діяльності попередньої коаліції. 

Коаліція формується після проведення фракціями консультацій. За 
результатами цих консультацій укладається коаліційна угода з особистими 
підписами голів відповідних фракцій або за рішенням фракції з підписом одного із 
заступників голови фракції. 

Відповідно до закону, до коаліційної угоди додається список депутатів, які 
сформували коаліцію, з особистими підписами депутатів. Такий список є 
невід’ємною частиною коаліційної угоди. 

Коаліція вважається сформованою з моменту офіційного оголошення про це 
головуючим на пленарному засіданні на підставі поданих в апарат Верховної Ради 
документів. 

Повідомлення про формування коаліції, коаліційна угода й персональний 
склад коаліції публікуються в газеті «Голос України» не пізніше ніж через чотири 
дні після офіційного оголошення на пленарному засіданні про її формування. 

Раніше коаліцію в парламенті могли створювати лише фракції. У вересні 2008 
р. Конституційний Суд навіть дав відповідне тлумачення коаліції як об’єднання 
фракцій, до складу яких входить не менше 226 депутатів (Українська правда 
(http://www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.03). 

 
 

У парламенті оголошено про створення нової коаліції 
«Стабільність і реформи» 

 
До коаліції увійшли 235 депутатів, зокрема депутати фракцій Партії регіонів, 

КПУ та Блоку Литвина.  
Після оголошення про створення коаліції спікер взяв перерву на півгодини 

«для проведення зборів фракцій». 
До фракцій ПР, КПУ та БЛ входить лише 219 депутатів. Список окремих 

депутатів спікер не назвав (Українська правда (http://www.pravda.com.ua). – 2010. 
– 11.03). 

 
 

Верховна Рада України прийняла Постанову  
«Про призначення Азарова М. Я. Прем’єр-міністром України» 

 
За це рішення проголосувало 242 депутати: у повному складі фракції Партії 

регіонів, КПУ та Блоку Литвина, четверо позафракційних депутатів, а також вісім 
депутатів фракції БЮТ та 11 «нунсівців». 

Верховна Рада України прийняла також Постанову про звільнення 
Тимошенко Ю. В. з посади Прем’єр-міністра України (№ 6178). 
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За це рішення проголосувало 237 депутатів. 
Депутати також проголосували за припинення повноважень попереднього 

Кабміну – «за» 238 депутатів (Офіційний веб-сайт Верховної Ради України 
(http://rada.gov.ua), Українська правда (http://www.pravda.com.ua). – 2010. – 
11.03). 

 

 

Верховна Рада затвердила склад нового Кабміну 
 
За це рішення проголосувало 240 депутатів. 
Першим віце-прем’єром у новому уряді став «регіонал» А. Клюєв. 
Віце-прем’єрами призначено В. Семиноженка, Б. Колеснікова,            

В. Сівковича, В. Слауту, С. Тігіпка, В. Тихонова. 
Міністром охорони навколишнього природного середовища – В. Бойка, 

головою Мінпаливенерго призначений Ю. Бойко. 
Мінтранс очолив К. Єфименко, Мінпромполітики очолив Д. Колесников, 

Мінкультури – М. Куліняка, Мін’юст – О. Лавринович.  
Міністром охорони здоров’я став З. Митник, міністром внутрішніх справ – 

А. Могильов, міністром праці і соцполітики – В. Надрага, міністр ЖКГ –            
О. Попов, міністром аграрної політики – М. Присяжнюк, міністром сім’ї молоді 
та спорту – Р. Сафіулін, Д. Табачник – міністр освіти і науки.  

А. Толстоухов призначений міністром Кабінету Міністрів. В. Цушко став 
міністром економіки, міністром фінансів призначений Ф. Ярошенко. 

Міністерство регіонального розвитку очолив В. Яцуба. 
Міністром вугільної промисловості призначений Ю. Ященко, МНС очолив 

Н. Шуфрич. 
Міністром закордонних справ призначено К. Грищенка, міністром оборони – 

М. Єжеля. Відповідне рішення підтримали 239 депутатів (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.03). 
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АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
О. Ворошилов, канд. іст. наук, 

старш. наук. співроб. 
 

Визит Президента Украины В. Януковича в Москву 5 марта 2010 г. 
в отзывах СМИ 

 
5 марта новоизбранный украинский Президент В. Янукович совершил свой 

первый официальный визит в Москву, где подобные переговоры на высшем 
уровне между Украиной и Россией не проходили уже почти два года. А с августа 
прошлого года в Украине не было даже российского посла. 

Следует отметить, что визита В. Януковича в качестве Президента в Москве 
ждали давно. И хотя по ряду российских СМИ прошла информация, что после 
посещения В. Януковичем Брюсселя Кремль понизил визит украинского 
Президента в статусе с официального до рабочего, В. Януковича в Москве 
встретили радушно. Ему уделили внимание как российский Президент            
Д. Медведев, так и Премьер-министр В. Путин, а сам визит украинского 
Президента очень подробно освещался в российских СМИ. 

Такое радушие не беспочвенно, отмечает обозреватель издания 
«ВЛАСТИ.НЕТ», поскольку «после В. Ющенко, при котором отношения России и 
Украины изрядно испортились, В. Янукович не стесняется выказывать симпатии к 
северному соседу. Одним из предвыборных обещаний В. Януковича было 
наладить украинско-российские отношения». 

«Надеюсь, что та «черная полоса», которая была в отношениях между 
Украиной и Российской Федерацией, с Вашим приходом, Вашей работой в 
качестве Президента будет прервана, и мы выйдем на совершенно новые условия 
сотрудничества», – заявил по этому поводу Д. Медведев на встрече в Кремле. Да и 
сам В. Янукович накануне визита в Москву заявил: «Это будет крутой поворот в 
сторону изменения отношений между нашими странами в лучшую сторону по 
всем направлениям», давая понять, что он пересмотрит российско-украинские 
отношения. А Президент РФ рассчитывает даже не на пересмотр отношений с 
Украиной, а на их возрождение. Таким образом, политика России в отношении 
Украины должна будет отчасти напоминать политику «перезагрузки» между РФ и 
США. «Сейчас речь идет не об улучшении этих отношений, а о возрождении, 
реанимации при помощи сильнодействующих средств», – заявил Д. Медведев. 

Среди первоочередных задач, озвученных во время визита, – «наверстать 
упущенное» в экономических отношениях между Украиной и Россией. В этой 
связи СМИ, например, напоминают, что за годы «оранжевой власти» между двумя 
странами почти в три раза снизился товарооборот. 
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Ожидалось, что центральной в ходе визита станет газовая проблема. Это, по 
сути, стержень экономических обещаний кандидата В. Януковича. Да и сама 
ситуация, когда для Украины цена на газ выше, чем для Германии, не говоря уже о 
цене для Беларуси, которая почти в два раза ниже, явно противоречит 
провозглашаемой ныне идее «улучшения отношений». 

Вместе с тем вопрос цены на российский газ на переговорах президентов 
России и Украины не обсуждался. Об этом, в частности, сообщил министр 
энергетики РФ С. Шматко. «Мы договорились, что все эти вопросы, в том числе 
газовое сотрудничество, будут обсуждаться в рамках нового сформированного 
правительства Украины и в рамках подготовки визита Президента Медведева в 
Киев в первой половине 2010 г.», – отметил министр, отвечая на вопрос о 
создании газотранспортного консорциума с участием России, Украины и 
Евросоюза. 

7 марта в эфире телеканала ICTV В. Янукович также отметил, что как только 
Украина получит новое правительство, будут начаты переговоры по газовым 
вопросам. «Во время этих переговоров мы определим путь, каким пойдем. И 
(есть) понимание того, что нужно менять отношения, в том числе и в вопросах 
газоснабжения», – подчеркнул Президент. 

«У нас есть действующие соглашения и контракты, но мы договорились о 
том, что мы дадим поручения правительствам и министрам вступить в 
полноформатные отношения и обсудить сотрудничество на энергетическом треке 
– как на газовом направлении, потому что это всё равно очень важное направление 
нашего сотрудничества, так и по другим энергетическим вопросам», – заявил            
Д. Медведев, понимая, что рано или поздно вопрос придется решать. 

В целом же обозреватели СМИ отмечают, что в том, что касается вопросов 
экономических и геополитических, В. Янукович был то осторожен, то 
непреклонен. Так, во время общения с Д. Медведевым по поводу НАТО 
Президент Украины сказал: «Украина как европейское, внеблоковое государство 
будет строить свои отношения с НАТО в соответствии со своими национальными 
интересами, и так будет всегда», – давая понять, что решение присоединяться или 
не присоединяться к Североатлантическому альянсу будет решаться 
исключительно в Украине и нигде больше. 

Хотя в отношении базирования Черноморского флота в Крыму В. Янукович 
не был столь категоричен. Еще будучи кандидатом в Президенты, В. Янукович 
допускал возможность продления пребывания Черноморского флота России в 
Крыму после 2017 г. на условиях увеличения арендной платы. В ходе визита в 
Москву по Черноморскому флоту он четко ничего не сказал, но постарался 
успокоить своих российских собеседников в перспективе найти 
взаимоприемлемое решение. «Мы говорили о чувствительных вопросах нашего 
сотрудничества, в частности, о пребывании Черноморского флота РФ в 
Севастополе. Все консультации на основе действующих соглашений, 
заключенных в 1997 г., будут продолжены», – проинформировал Д. Медведев. 
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«Но сама формулировка – «продолжение консультаций» – должна настораживать, 
так как Конституция Украины компромиссов не предусматривает и разрешает 
российскому флоту находиться в Крыму лишь до 2017 г.», – отмечает по этому 
поводу «Україна молода». 

Что касается вопросов гуманитарной сферы, то В. Янукович и Д. Медведев 
взяли под патронаж подготовку мероприятий к 200-летию Т. Шевченко. Кроме 
того, в состав пакета цифровых телеканалов для россиян войдут несколько 
украинских. 

Еще одна неэкономическая проблема, поднимавшаяся в ходе московского 
визита, – русский язык, – вызвала весьма неоднозначную реакцию.  

В частности, В. Янукович пообещал сделать все необходимое для защиты 
русскоязычных граждан Украины. «Мы примем все необходимые законы, и это 
программное мое решение я выполню перед украинским народом. Этот вопрос 
будет решен в ближайшее время», – заверил он. 

Многими эти слова были истолкованы как намерение изменить Конституцию 
Украины, поскольку в программе Партии регионов, которую возглавляет            
В. Янукович, записано, что одним из аспектов предлагаемой ими 
конституционной реформы является предоставление русскому языку статуса 
второго государственного. 

Между тем, непосредственно в предвыборную кампанию он говорил лишь о 
принятии закона о языках, который предусматривает имплементацию 
Европейской хартии региональных языков. А 9 марта, во время церемонии 
вручения Шевченковских премий в городе Канев Черкасской области,            
В. Янукович однозначно заявил, что украинский язык будет единственным 
государственным языком в Украине. 

Впрочем, большинство наблюдателей не ждали в этом вопросе каких-либо 
изменений, отмечает директор киевского Института глобальных стратегий            
В. Карасев. В. Янукович, по его словам, придерживается имиджа Президента всех 
украинцев, в том числе и запада страны. В то же время В. Карасев все же уверен, 
что точка в данном вопросе еще не поставлена – В. Януковичу нужно время, и не 
исключено, что он к этой проблеме вернется. 

Также во время пребывания в Москве В. Янукович пообещал до 9 мая решить 
довольно сложную проблему в отношении указов по С. Бандере и Р. Шухевичу. 
Некоторые отечественные обозреватели считают это стратегической ошибкой, 
которая неизбежно скажется как внутри страны, так и по всему кругу переговоров 
с Россией. Отмечается, что данное обещание весьма ограничивает возможности  
В. Януковича на очередных переговорах с Д. Медведевым, когда последний 
приедет в Киев (планируется, что это произойдет в первом полугодии 2010 г., 
когда будет подготовлен план конкретных действий по развитию двусторонних 
отношений). Во-первых, не так просто будет все это сделать по чисто 
процедурным причинам. Времени до 9 мая может просто не хватить. Во-вторых, 
по их мнению, об обещании стать Президентом всей Украины можно будет забыть 
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навсегда.  
С другой стороны, в Украине В. Януковичу ставится в заслугу то, что на 

публичное предложение В. Путина присоединиться к Таможенному союзу 
украинский лидер никак не прореагировал, хотя в декабре, выступая в качестве 
кандидата в Президенты, говорил, что собирается инициировать подписание с 
украинской стороны договора по формуле «3+1». 

Вернувшись в Киев, В. Янукович заявил, что допускает вступление Украины 
в ЕЭП только на условиях ВТО, членом которой является Украина. «Украина 
стала членом Всемирной торговой организации. И сегодня вхождение Украины в 
этот союз (ЕЭП) возможно только на условиях ВТО. И, конечно, мы бы хотели, 
чтобы наши партнеры как можно быстрее стали членами ВТО», – заявил он. 

Это, по сути, вежливый отказ В. Путину, констатируют эксперты. В этой 
связи напоминается, что Украина имеет обязательства по импортным и 
экспортным пошлинам, зафиксированным при вхождении в ВТО, а чтобы 
изменить параметры, пришлось бы провести еще один раунд переговоров со 
странами ВТО. 

Большинство украинских обозревателей сходятся во мнении, что в ходе 
московского визита В. Януковича был лишь обозначен длинный перечень 
проблем, существующих в отношениях между Украиной и Россией, а до 
конкретных решений дело пока не дошло. 

В этой связи СМИ констатируют, что результатом визита «стало только 
подписанное заявление. Оно составлено в весьма общих выражениях, и в лучшем 
случае отображает намерения сторон. Проблемы не решены, они только 
обозначены». Кроме того, отмечается, что «при столь кратком визите длинный 
перечень обсуждаемых проблем в первую очередь свидетельствует о 
невозможности их решения». 

Также обозреватели высказывают мнение, что визит был поспешным и плохо 
подготовленным – В. Янукович отправился в Москву, когда еще не был назначен 
Премьер, не было сформировано правительство и даже коалиция в Верховной 
Раде отсутствовала. 

Что касается украинского политикума, то и здесь отзывы об итогах визита 
довольно неоднозначны. Так, оппозиция в лице БЮТ и экс-президента В. Ющенко 
немедленно приступила к тотальной критике. Например, В. Януковича обвинили в 
том, что он не привез документов и договоренностей о конкретном снижении цен 
на российский газ для украинских потребителей. 

Также В. Ющенко подверг резкой критике позицию В. Януковича по            
С. Бандере. «Знаковой уступкой национальными интересами является публичное 
обязательство в канун празднования 65-й годовщины Победы Советского Союза в 
Великой Отечественной войне пересмотреть решение о присвоении звания Героя 
Украины Степану Бандере и Роману Шухевичу», – подчеркнул лидер «Нашей 
Украины». «Попытка пересмотра решения украинского государства о чествовании 
этих героев – это вызов миллионам ее граждан – всем кто исповедует идеалы 
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независимой демократической европейской Украины», – считает В. Ющенко. 
Напротив, лидер КПУ П. Симоненко позитивно оценивает визит Президента 

В. Януковича в Москву. «Очевидно, что это тот первый визит, первый шаг из тех 
пяти лет мракобесия, которое было в Украине и разрушало наши геополитические 
интересы. Надеюсь, что в дальнейшем такие визиты принесут результат, который 
нужен нашей стране», – отметил П. Симоненко. 

В то же время, по мнению лидера КПУ, сегодня еще рано говорить о чем-то 
конкретном, поскольку визит только состоялся. «В Кремле обсуждались вопросы, 
которые представляли взаимный интерес, дальше идет проработка для подготовки 
уже конкретных предложений. Но сейчас нет правительства и некому давать 
поручения осуществлять реальные наработки. Однако визит надо оценивать 
позитивно, потому что он по сути дела прорвал внешнюю блокаду для Украины», 
– считает П. Симоненко.  

В свою очередь, директор Института проблем управления им. Горшенина            
К. Бондаренко придерживается мнения, что «круто повернуть» Президенту 
Украины В. Януковичу в Москве не удалось. «Есть только голые декларации. 
Если бы были конкретные решения – хотя бы одно положительное конкретное 
решение в экономической сфере, я думаю, тогда можно было бы говорить о 
крутом повороте», – в частности, отметил он. По словам К. Бондаренко, в первую 
очередь для Украины важны изменения в экономических взаимоотношениях с 
Россией: «Это и урегулирование цены на газ, с учетом интересов Украины, это и 
понимание перспектив газотранспортного консорциума, будущее «Нефтегаза» и 
отношения с российскими партнерами». 

Глава правления Центра прикладных политических исследований «Пента», 
политолог В. Фесенко также считает, что преувеличивать значение визита 
Президента Украины В. Януковича в Россию не стоит. По мнению эксперта, этот 
визит носил скорее символический характер. «В. Януковичу надо было 
продемонстрировать, что Москва для него является одним из приоритетов 
внешней политики, что после ухода В. Ющенко и прихода нового Президента 
Киев будет снова дружить с Москвой, дать сигнал как для своих избирателей, так 
и для других наблюдателей… Большая часть заявлений носили 
полупропагандистский характер, которые должны были показать, что отношения 
между Москвой и Киевом будут развиваться с исправлением перекосов, которые 
раньше не удовлетворяли Москву», – сказал политолог. «По сути дела визит, 
который изначально был организован в стиле политического пиара, должен был 
стать декларацией возрождения политического партнерства между Москвой и 
Киевом. Он не мог иметь каких-то конкретных результатов», – добавил он. 

В. Фесенко отметил, что этот визит готовился очень недолго – не было 
подготовлено никаких проектов соглашений, поэтому были сделаны только 
политические декларации. В то же время он отметил, что «большая часть 
заявлений, которые прозвучали, судя по всему, были озвучены в интересах 
Москвы. В. Янукович, когда ехал на эти встречи, заявлял, что будет поднимать 
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вопросы газовых отношений и пересмотра газовых договоренностей. Эта тема 
почти не рассматривалась. Она прошла вскользь. Это еще одно свидетельство 
того, что встречи прошли не по киевскому сценарию», – отметил политолог. В то 
же время эксперт считает, что спешить с выводами пока рано. 

Со своей стороны, научный директор Института евроатлантического 
сотрудничества А. Сушко прогнозирует, что Президенту Украины В. Януковичу 
будет трудно балансировать между Европейским Союзом и Россией. 

Также А. Сушко считает, что нельзя делать выводов о внешнеполитических 
приоритетах нового Президента по результатам его первых визитов. При этом он 
напомнил, что первый визит В. Ющенко после избрания Президентом Украины 
был в Москву, но «это не отразилось на реалиях». 

Эксперт отметил и то, что мессиджи В. Януковича во время визитов в 
Брюссель и Москву были ожидаемыми и воспринимались положительно. В целом 
эксперт оценил первые зарубежные визиты главы государства как попытку «найти 
точки соприкосновения со всеми». 

Что касается точки зрения московских экспертов, то они, оценивая визит, в 
большинстве своем признали: В. Янукович близкий, но не такой прокремлёвский, 
как когда-то казалось. И спокойно выдерживает нажатия на «болевые точки». 

В. Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ, выразил 
уверенность в том, что «визит В. Януковича в Москву показал, что поворот в 
отношениях России и Украины, безусловно, осуществлен. Другое дело, что за 
последние годы в этих отношениях было настроено много баррикад, которые в 
один прыжок не преодолеешь. Для этого понадобится время, и обе стороны это 
понимают».  

В то же время, как считает М. Колеров, главный редактор российского            
«ИА Regnum», несмотря на «мажорный» тон встреч российского и украинского 
руководства в России не все верят в то, что отношения между двумя странами 
кардинально изменятся. «Визит В. Януковича никак не может повлиять на наши 
отношения, потому что сам Янукович не является фактором стабильности этих 
отношений: что бы он ни обещал в Москве, выполняться это не будет», – 
прогнозирует эксперт. 

А гендиректор Центра по изучению СНГ А. Власов подчеркивает, что 
заявления украинского лидера в Москве «четко показывают пределы допустимого 
в отношениях между Киевом и Москвой. В. Янукович дал понять, что 
перезагрузки не будет, а будет более лояльная, более гибкая и менее 
конфронтационная линия в отношениях. Предпосылок к тому, что стоит ожидать 
чего-то большего, пока не видно», – сказал А. Власов. 

В свою очередь президент Фонда эффективной политики Г. Павловский 
высказал мнение, что «Янукович – это модернизированный Кучма. Янукович 
делает сейчас то, о чем он говорил до выборов и чего от него ждали. От него не 
надо ждать никакой другой политики, кроме как политики выгодной для Украины: 
он будет лавировать между Европой и Россией. Все дело в том, что никакая другая 
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политика для сегодняшней Украины не может быть успешной. Ни Европа, ни 
Россия не имеют сейчас для Украины какого-либо соблазнительного 
предложения, чтобы даже теоретически создать возможность одностороннего 
сотрудничества с кем-либо из них. Потому Янукович будет стараться сохранять 
хорошие отношения со всеми, причем будет делать это более аккуратно, чем делал 
когда-то Л. Кучма», – прогнозирует политолог. 

А обозреватель «Известий» обращает внимание на то, что «в Кремле 
Янукович-Президент показал, чем он отличается от Януковича-Премьера и 
Януковича-кандидата. Он впервые уклонился от ответов на вопросы о 
Черноморском флоте и членстве Украины в Таможенном союзе, не объяснил, как 
решит проблему русского языка и геройского статуса Бандеры. Единственное, что 
пообещал – приехать в Москву на празднование 65-летия Победы. Но – 8 мая.  

…К тому же В. Янукович в Москве по-новому расставил акценты. Если            
Д. Медведев говорил, что отношения с Украиной нужно реанимировать, то            
В. Янукович предлагал лишь “открыть новую страницу”. Первым написанным на 
ней документом стало совместное заявление президентов». 

Существенный резонанс визит В. Януковича в Москву вызвал и на Западе. 
В частности, американский политолог Р. Вейтц, директор Центра 

политического и военного анализа Гудзоновского института, отметил: «Я думаю, 
большинство людей рассчитывают увидеть серьезные улучшения в отношениях 
между Россией и Украиной после отказа В. Януковича от амбиций членства в 
НАТО и в целом менее конфронтационного подхода по отношению к Москве. 
Президент Украины из Вашингтона воспринимается в качестве националиста, 
который не будет соглашаться с Россией в тех вопросах, где, по его мнению, 
необходимо защитить украинские интересы». 

Автор публикации в американском издании The Wall Street Journal отмечает, 
что В. Янукович во время своего визита в Москву пообещал российским лидерам 
радикально изменить некоторые аспекты курса своего предшественника            
В. Ющенко. «Но он не добился публичных обещаний, что Россия удовлетворит 
его главное чаяние – снизит цены на природный газ», – пишет газета. «Взамен на 
снижение этих цен Янукович предлагает России участие в управлении украинской 
газотранспортной системой. Президент Медведев пообещал, что этот вопрос 
изучит межправительственная комиссия», – говорится в публикации. 

Британская The Times особо выделяет тему Черноморского флота, считая, что 
судьба флота стала ключевым вопросом на переговорах В. Януковича с 
президентом России Д. Медведевым. В статье британского издания отмечается, 
что «во время своего первого визита в Москву новый, пророссийский Президент 
Украины дал Кремлю возможность сохранить базу для своего Черноморского 
флота». «В. Янукович намекнул, что флот может остаться в Крыму и после            
2017 г., когда закончится 20-летний договор аренды, тем самым опровергнув 
политику бывшего Президента В. Ющенко, который настаивал на том, что 
русские должны покинуть свою базу», – отмечает издание. «Подобное соглашение 
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станет значительным успехом для Кремля и признаком того, что он втягивает 
Украину назад в свою сферу влияния после того, как В. Янукович завершил эпоху 
оранжевой революции, нанеся поражение Ю. Тимошенко», – пишет The Times. 

Британская Guardian в свою очередь напоминает, что В. Янукович приехал в 
Москву после Брюсселя. Газета предполагает, что Президент Украины занят 
сейчас «деликатной дипломатической работой по сбалансированию отношений 
Киева с его соседями на Западе и на Востоке». Издание приводит мнение            
Э. Уилсона из Европейского совета по международным отношениям, который 
считает, что В. Януковичу приходится иметь дело с «новым геополитическим 
раскладом в регионе. Дело в том, что США «хотя не изменили своей политики, но 
понизили Европу в списке своих приоритетов». И теперь В. Януковичу нужно 
согласовывать свои интересы с Евросоюзом и Россией, улучшать отношения с 
российскими руководителями. 

Эксперт Германского совета А. Рар говорит о несбывшихся надеждах России 
по поводу визита В. Януковича. Москва рассчитывала, что он официально 
откажется от вступления Украины в НАТО, допустит «Газпром» в 
газотранспортную систему Украины, продлит пребывание Черноморского флота 
РФ в Севастополе и подтвердит газовые договоренности Ю. Тимошенко, 
информирует эксперт. Но «надежды России по результатам визита В. Януковича 
не оправдались, – отмечает А. Рар. – Президент Украины вел себя очень 
осторожно». 

В целом же большинство обозревателей сходятся во мнении, что визит            
В. Януковича в Москву лишь обозначил характер будущей внешней политики 
Украины при новом Президенте. И подписывать можно было не конкретные 
договоры, а только совместные заявления, такие, например, как протокол о 
взаимных намерениях, что и было сделано. 

Также довольно распространенной является точка зрения, что Москва еще не 
вполне понимает, как себя вести с В. Януковичем, поскольку в России многие 
готовились к победе Ю. Тимошенко, имея с ней вполне налаженное 
взаимодействие.  

 
Ю. Якименко, мол. наук. співроб. 

 
Крым после президентских выборов: 

политическое противостояние продолжается? 
 

Президентские выборы в Крыму прошли относительно спокойно, без 
неожиданностей и серьезных эксцессов. Избирательный процесс в Крыму, как и в 
других регионах страны, не обошелся без нарушений законодательства (по 
информации МВД, полуостров занял третье место по количеству 
зафиксированных нарушений после Тернопольской и Луганской областей), однако 
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это не стало существенным фактором влияния на окончательные результаты 
голосования. В то же время даже незначительные нарушения послужили 
дополнительным поводом к обострению политического противостояния между 
сторонниками В. Януковича и Ю. Тимошенко. Ситуация представляется 
достаточно сложной и ввиду особой специфики региона с его политическими и 
этносоциальными особенностями.  

Представители БЮТ после объявления результатов голосования вполне 
ожидаемо акцентировали внимание на достаточно высоком уровне поддержки 
своего кандидата и недобросовестности оппонентов, якобы использовавших 
«черные технологии».  

Так, руководитель крымского избирательного штаба Ю. Тимошенко            
А. Сенченко заявил, что в Крыму сфальсифицирована четверть голосов за лидера 
Партии регионов. «То, что произошло в Крыму, никак иначе, как захват власти 
назвать нельзя. У нас есть факты, которые подтверждают, что около 200 тыс. 
голосов, засчитанных за В. Януковича, таковыми не являются», – заявил он. «Мы 
в состоянии доказать с фактами, что около четверти голосов за В. Януковича в 
Крыму сфальсифицированы», – подчеркнул А. Сенченко. Он заявил, что на одном 
из участков испорченные бюллетени были засчитаны как голоса за В. Януковича, 
а в одном из округов в Крыму фальсификации были связаны с голосованием на 
дому. «Количество голосовавших на дому превысило 10 %, а иногда и 20 %», – 
сообщил он, добавив, что «есть около 50 избирательных участков, где 
захлестывает масштаб фальсификаций». 

А. Сенченко также сообщил, что на полуострове насчитывается порядка           
180 тыс. сторонников Ю. Тимошенко. «Мы получили дополнительно 63 тыс. 
голосов, имея в Крыму более 180 тыс. наших сторонников», – отметил он, 
подчекнув, что во втором туре за Ю. Тимошенко в Крыму проголосовало 17,5 % 
избирателей. При этом, по его мнению, процент проголосовавших за            
Ю. Тимошенко был бы выше, если бы не «черные технологии, связанные с 
голосованием на дому, подкупом избирателей и соответственно с форсированием 
явки». Что касается В. Януковича, то он, как заявил А. Сенченко, «по сравнению с 
результатом 2004 г., даже если мы говорим о втором туре, потерял порядка            
170 тыс. голосов». 

Довольно высокие результаты Ю. Тимошенко в избирательной кампании 
дали повод обозревателям говорить о «прорыве» в АРК ее политической силы. 
Лидер БЮТ при подержке меджлиса крымских татар набрала 17,3 % (181,5 тыс. 
голосов) – напомним, в ходе парламентских выборов 2006 г. за БЮТ в автономии 
проголосовали 6,6 тыс. избирателей.  

Ход дальнейшего противостояния между сторонниками БЮТ и ПР в Крыму, 
по мнению экспертов, во многом будет зависеть от позиции, которую после 
победы В. Януковича на президентских выборах займут лидеры крымских татар, в 
частности, представители и сторонники меджлиса, поддержавшие на выборах          
Ю. Тимошенко. 
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Недавно близкая к меджлису газета «Авдет» призвала Ю. Тимошенко 
смириться с поражением на президентских выборах и сосредоточить усилия на 
подготовке к новым парламентским и местным выборам. По мнению 
крымскотатарского публициста Э. Узунджи, соотношение сил в новом составе 
украинского парламента и в местных советах после досрочных либо очередных 
выборов – проблема более важная, чем исход президентских выборов, которые 
многим представляются далеко не самым решающим эпизодом политического 
процесса. «То, что А. Сенченко и другие представители БЮТ заявляют, что 
“каждый четвертый голос за В. Януковича в Крыму – фальшивка”, ни к чему не 
приведет, так как международные наблюдатели уже признали выборы в Украине 
демократическими. Более того, на деле пересчеты голосов не подтверждают эти 
слова и только вредят имиджу Премьера», – заявил Э. Узунджи, отметив, что в 
команде Ю. Тимошенко не могут или не хотят понять этого простого факта. 

Несмотря на поддержку лидерами крымских татар Ю. Тимошенко и ее 
поражение, проблема формирования дальнейшей политической линии меджлиса и 
вопрос о его переходе в оппозицию однозначно пока не решен. По словам главы 
меджлиса М. Джемилева, крымские татары поддержали бы Ю. Тимошенко, даже 
если бы знали заранее, что она проиграет. «К слову, на меджлисе мы открыто 
говорили, что она, скорее всего, проиграет. И у нас даже вызвало удивление, что 
она так много набрала голосов. Ведь в первом туре отрыв был намного больше, 
чем во втором. При таком развале экономики Премьер-министр набрала все-таки 
много. Мы поддерживаем политика из принципа, независимо от того, проиграет 
он или выиграет. Так было с В. Черноволом. Поэтому в случае с Ю. Тимошенко 
неожиданностей, к сожалению, нет. Это было официальное решение меджлиса и 
его необходимо было выполнять. Сейчас мы будем решать, как действовать 
дальше. Мы бы хотели, чтобы была конструктивная оппозиция, а не просто так. 
Нужна оппозиция, которая не несла бы вреда стране», – заявляет М. Джемилев. 

Что касается участия меджлиса в местных выборах, то, как сообщает            
М. Джемилев, «поддерживать БЮТ на местных выборах мы не будем – на 
переговорах с Ю. Тимошенко я заранее предупредил, что мы идем отдельно. Одно 
дело Юля, а другое – командование в Крыму. Скорее всего, мы выступим вместе с 
“Народным рухом” Б. Тарасюка». Первый заместитель главы меджлиса Р. Чубаров 
также подтвердил эту позицию: «Мы всегда говорили, что пойдем на выборы 
самостоятельно, естественно, с нашим партнером в лице Руха». 

Таким образом, говорить о перспективах БЮТ получить в ходе выборов в 
парламент автономии четверть мандатов (такой прогноз сделал руководитель 
крымского штаба БЮТ А. Сенченко) пока не приходится, поскольку после 
президентской кампании интересы БЮТ и меджлиса вновь расходятся. По 
мнению экспертов (учитывая, что политическим партнером меджлиса останется 
Народный рух), рейтинг блока Ю. Тимошенко на полуострове не превысит           
6,5–7 %. Во многом успех БЮТ будет зависеть от того, насколько эффективно его 
лидеры смогут воспользоваться нарастающими противоречиями в среде их 



 15

оппонентов. 
Одной из особенностей предстоящей избирательной кампании в Крыму, по 

мнению обозревателей, станет соперничество между бывшими участниками 
предвыборного блока «За Януковича!», в состав которого на парламентских 
выборах 2005 г. вошли Партия регионов, Русская община Крыма (РОК) и партия 
«Русский блок». Считается, что ПР стала тогда локомотивом для своих партнеров, 
без которого они не смогли бы преодолеть трехпроцентный барьер. В сентябре 
2009 г. РОК и «Русский блок» объединились с организацией «Гражданский актив 
Крыма» в движение «Русское единство», пользующееся, по заявлениям некоторых 
наблюдателей, покровительством и поддержкой со стороны РФ. На будущих 
выборах при определенном стечении политических обстоятельств это 
объединение вполне сможет составить конкуренцию «регионалам», 
претендующим на основную часть мест в крымском парламенте. 

С противостоянием этих политических объединений обозреватели связывают 
и инициативу депутатов ВР АРК о переименовании крымского парламента в 
Верховный Совет Автономной Республики Крым.  

Эксперт крымского Независимого центра политических исследователей и 
журналистов В. Притула, назвав инициативу крымских депутатов чисто 
политической, подчеркнул, что попытка переименовывания связана с будущими 
выборами парламента автономии, и обратил внимание, что раньше с этой 
инициативой выступали представители пророссийских сил, однако законопроект 
подан с подписью крымского спикера – «регионала» А. Гриценко. «Это выбивает 
очень важный предвыборный козырь из рук пророссийских организаций, которые 
теперь находятся в оппозиции к нынешнему руководству крымского парламента», 
– считает эксперт. 

Напомним, что представители Партии регионов в Крыму после разрыва с 
участниками блока «За Януковича!» создали новое объединение – «За российско-
украинское содружество», подконтрольное спикеру парламента автономии            
А. Гриценко. Однако, как отмечают эксперты, рейтинг «регионалов» в Крыму от 
этого не повысился. Напротив, разрыв с «русскими» организациями Крыма и 
череда внутрипартийных скандалов и обвинений в коррупции привели к 
значительному его снижению. По итогам президентской кампании В. Янукович 
потерял в АРК более 120 тыс. голосов в сравнении с 2004 г. Таким образом, хотя 
крымские «регионалы» все еще могут рассчитывать на достаточно высокий 
результат на парламентских выборах, тенденции изменения их рейтинга 
свидетельствуют об укреплении на полуострове влияния их оппонентов, что с 
неизбежностью ведет к дальнейшему обострению политического противостояния 
в автономии с использованием уже ставших традиционными для Крыма 
инструментов – «крымскотатарского фактора», темы земельных самозахватов и         
т. п.  

Как ранее и прогнозировали эксперты, с окончанием избирательной кампании 
в Крыму проблемы незаконного захвата земель вновь актуализируются.  
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Так, недавно Крымский республиканский избирательный штаб Партии 
регионов заявил, что в Крымском избирательном штабе Блока Юлии Тимошенко 
разрабатывается сценарий провокаций, направленных на очернение «регионалов» 
и осложнение межнациональных отношений на полуострове. «Согласно этому 
сценарию, экстремистски настроенные представители крымскотатарского народа, 
ориентирующиеся на меджлис, могут под видом сторонников В. Януковича 
осуществить погромы так называемых самозахватов в Симферопольском и 
Бахчисарайском районах, а также в Ялте и Партените», – говорится в заявлении 
штаба ПР. В связи с этим крымские «регионалы» призвали «идейных 
вдохновителей и возможных исполнителей этого сценария одуматься и не 
совершать противозаконных действий, особенно таких, которые могут нанести 
ущерб жителям Крыма». 

В то же время в некоторых крымских изданиях появляется информация об 
узаконивании земельных самозахватов спикером крымского парламента            
А. Гриценко, заключившим якобы негласный союз с меджлисом. Выдачу 
небольшого числа земельных разрешений называют попыткой балансировать 
между различными группами влияния в Крыму, в том числе и татарами. Помимо 
прочего эта тактика позволяет спикеру выступать в роли «примирителя», 
удерживающего своих оппонентов от нового витка противостояния. 

Некоторые эксперты считают, что ближе к концу 2010 г. Крым ждет 
очередная волна самозахватов, которые узаконят через три-четыре года. Но не 
исключено, что ситуация ввиду победы В. Януковича на президентских выборах 
может несколько изменится – поддержавший на выборах Ю. Тимошенко меджлис, 
теряя влияние в новых условиях, возможно, не решится на новую волну 
самозахватов (хотя известно, что захваты земли в автономии осуществляются 
далеко не только крымскими татарами). В любом случае лидерам меджлиса 
придется искать определенные формы сотрудничества с властью, и, в принципе, 
они к этому готовы.  

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Верховная Рада уволила главу Службы безопасности Украины            

В. Наливайченко. 
За такое решение проголосовали 230 народных депутатов. 
Соответствующее представление внес в парламент Президент Украины            

В. Янукович и озвучил с трибуны Верховной Рады. 
Кроме того, парламент назначил новым главой СБУ, по представлению и 

просьбе В. Януковича, В. Хорошковского. За такое решение проголосовали 238 
народных депутатов (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 11.03).  
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*** 

10 марта Верховная Рада перенесла вступление в силу пакетов 
антикоррупционных законов с 1 апреля 2010 г. на 1 января 2011 г.  

За принятие соответствующего законопроекта в целом проголосовали 236 
депутатов при минимально необходимых 226.  

Таким образом, Верховная Рада вновь перенесла сроки вступления в силу 
законов «Об основах предотвращения и противодействия коррупции», «Об 
ответственности юридических лиц за совершение коррупционных 
правонарушений» и «О внесении изменений в некоторые законодательные акты 
Украины относительно ответственности за коррупционные правонарушения», 
принятыми 11 июня 2009 г.  

Стоит отметить, что перед принятием этого решения зампредседателя 
парламента Н. Томенко напомнил народным депутатам, что дата введения в 
действие этих законов уже один раз переносилась, и тогда народные депутаты 
уверяли, что в следующий раз законы об ответственности всех государственных 
служащих – начиная с Президента и заканчивая народным депутатом – за 
коррупционные действия вступят в силу.  

Примечательно, что за перенос вступления в силу антикоррупционных 
законов выступала фракция Партии регионов.  

Со своей стороны первый зампредседателя Верховной Рады А. Лавринович 
заявил, что отсрочка действия этих законов необходима, поскольку они содержат 
нормы, которые «направлены против большинства граждан Украины» 
(Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

В Верховной Раде Украины может действовать только одна 
парламентская оппозиция и одно оппозиционное правительство. 

Об этом заявил заместитель Председателя Верховной Рады Н. Томенко, 
комментируя информацию о том, что, кроме фракции БЮТ, о своей 
оппозиционности заявил и член фракции НУ – НС А. Яценюк, а также некоторые 
другие депутатские группы. 

Н. Томенко отметил, что в главе 13 закона о Регламенте ВР четко расписана 
процедура создания парламентской оппозиции и оппозиционного правительства. 
По его словам, в парламентской оппозиции может быть фракция, которая приняла 
на своем заседании решение о переходе в оппозицию и приняла соответствующее 
положение. 

Кроме того, по словам Н. Томенко, ст. 68 Регламента определено, что в 
Верховной Раде может быть только одна оппозиционная фракция или одно 
оппозиционное объединение, если еще какая-то фракция примет решение о 
переходе в оппозицию, и будет создано такое объединение (Версии.com 
(www.versii.com). – 2010. – 10.03). 
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*** 

Председатель фракции Блока Юлии Тимошенко в Верховной Раде            
И. Кириленко считает лидером фракции БЮТ в Верховной Раде            
Ю. Тимошенко. Об этом он сказал журналистам. 

«Официально лидер фракции, нашей политической силы, нашего блока – 
Тимошенко Юлия Владимировна», – сказал он. 

При этом он подчеркнул, что должность председателя фракции БЮТ в 
Верховной Раде является формальной. 

Помимо этого, по его словам, БЮТ на всех переговорах с участием фракции 
будет представлять Ю. Тимошенко. 

Также И. Кириленко сообщил, что при возможном объявлении о создании 
оппозиционного Кабинета Министров его лидером также будет объявлена            
Ю. Тимошенко (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Народный депутат Украины Н. Кравченко (фракция КПУ) предлагает 
создать специальную следственную комиссию по расследованию фактов 
нарушения Конституции и законов со стороны Президента Украины (2005–2010 
гг.) В. Ющенко. «Я приступил к регистрации специальной следственной комиссий 
по расследованию фактов нарушения Конституции …и законов Украины со 
стороны В. Ющенко и его националистического окружения», – сказал            
Н. Кравченко. Он попросил фракцию рассмотреть данный вопрос и предложить 
кандидатуры народных депутатов, которые бы работали в этой комиссии 
(Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Лидер фракции «Наша Украина – Народная самооборона» Н. Мартыненко 
заявляет, что его фракция переходит в оппозицию.  

Н. Мартыненко отметил, что его фракция не намерена «играть по сценарию», 
который предполагают изменения в закон о Регламенте, поменявший процедуру 
создания коалиции (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 11.03).  

 
*** 

Экс-премьер-министр Ю. Тимошенко будет требовать, чтобы ей сделали 
постоянный пропуск в Верховную Раду, заявил депутат от БЮТ Е. Кирильчук.  

Он также заявил, что Ю. Тимошенко создаст оппозиционное правительство 
(Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Депутатская группа «За Украину!» будет выступать против 
антиконституционных и антиукраинских действий новой власти, однако 
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готова поддержать проведение конструктивных реформ, заявляет лидер 
группы, член фракции «Наша Украина – Народная самооборона» В. Кириленко. 

«Мы политическая сила, которая стоит на платформе украинских 
национальных ценностей. И боремся уже много лет против всех тех, кто хочет эти 
ценности разрушить. Для этого нет смысла придумывать себе какое-то новое 
имя», – сказал В. Кириленко в интервью журналистам, отвечая на вопрос, будет ли 
депутатская группа «За Украину!» присоединяться к уже заявленным 
оппозиционным образованиям или образует свою оппозиционную силу, поскольку 
не будет входить в новую коалицию с участием Партии регионов. 

В. Кириленко напомнил, что депутатская группа «За Украину!» уже четко 
заявила о своем несогласии с действиями Президента, касающихся 
внешнеполитического направления, а также гуманитарной политики в Украине 
(Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Народный депутат от Партии регионов, председатель совета 
правозащитного общественного движения «Русскоязычная Украина»            
В. Колесниченко считает необходимым отменить приказ Министерства 
культуры и туризма, обязывающий дублировать на государственный язык 
фильмы, которые демонстрируются в кинотеатрах Украины, и таким 
образом вернуть права национальных меньшинств (Официальный сайт 
Партии регионов (www.partyofregions.org.ua). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Фракція БЮТ готова запропонувати лідеру «Фронту змін» А. Яценюку 
роботу в опозиційному Кабміні у випадку його створення. 

Про це сказав голова фракції БЮТ І. Кириленко. 
«Якщо він побажає прийти до нас в уряд – з великим задоволенням. Якщо він 

офіційно оголосив про свою опозиційну діяльність – місце знайдеться молодим 
талановитим людям», – зазначив І. Кириленко. 

Коментуючи перспективи співпраці й інших можливих опозиційних урядів, 
голова фракції БЮТ наголосив, що лише їх можливий опозиційний Кабмін буде 
діяти за законом. 

Інша ж опозиційна діяльність, за словами І. Кириленка, є здебільшого «хобі» 
депутатів (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 10.03).  
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ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент В. Янукович решил обратиться в Конституционный Суд с 

просьбой как можно скорее рассмотреть вопрос и обнародовать заключение 
относительно легитимности коалиции и правительства, которые создаются 
согласно новому определению Верховной Рады. Об этом говорится в сообщении 
пресс-службы Президента.  

Такое намерение В. Янукович озвучил в ходе встречи с послами стран 
«Большой восьмерки» и Европейского Союза.  

Послы позитивно восприняли такое решение, отметив, что международное 
сообщество готово сотрудничать с новым руководством Украины для достижения 
стабильности и реализации реформ (Эксперт-центр  (www.expert.org.ua). – 
2010. – 10.03).  

 
*** 

Президент В. Янукович обещает опубликовать результаты 
международного аудита реального состояния экономики государства. Об этом 
он сказал во время вручения государственных премий им. Тараса Шевченко в 
Каневе. 

«Я обязательно опубликую информацию, которая у нас будет сделана вместе 
с международным аудитом, относительно ситуации в стране», – заявил            
В. Янукович. 

При этом он прогнозирует, что эта информация будет неприятной: «Я 
считаю, что она будет для нас с вами, мягко говоря, не совсем приятной, но мы 
должны жить правдой, как завещал великий Кобзарь». 

В. Янукович пообещал, что всегда будет говорить правду обществу, и это, по 
его мнению, является обязательным условием, которое позволит навести порядок 
в стране и обеспечить гражданам нормальную жизнь. 

«Так как последние два года уровень жизни в стране затормозился, и в 
сравнении с теми же соседями, например Россией, – они уже будут повышать 
пятый раз социальные стандарты для своих пенсионеров, для малообеспеченных 
людей, – мы ни разу этого не сделали для наших людей», – сказал Президент, 
отметив, что это несправедливо. 

Глава государства подчеркнул, что для улучшения жизни людей нужно, 
чтобы в Украине было сформировано профессиональное правительство, которое 
бы «круглые сутки работало над решением многих проблем, накопившихся в 
нашем государстве». 

«Это будет сделано в ближайшее время», – пообещал Президент 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 10.03).  
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*** 
Кабінет Міністрів вирішив знизити доходність облігацій серії «В» 

держпідприємства «Антонов» на суму 343 млн грн з 16,5 % до 10 % річних.  
Про це йдеться в Розпорядженні № 322-р від 1 березня 2010 р. «Про заходи з 

фінансового забезпечення серійного виробництва літаків Ан-148», 
оприлюдненому на сайті Верховної Ради. 

Також Кабмін доручив Міністерству транспорту і зв’язку і держпідприємству 
«Лізингтехтранс» переглянути суму на закупівлю літаків Ан-148 з урахуванням 
підвищення витрат на їх виробництво. 

Крім того, уряд доручив Міністерству фінансів, Міністерству економіки і 
Міністерству транспорту і зв’язку передбачити в проекті Держбюджету на 2010 р. 
кошти для фінансування виробництва чоритьох літаків Ан-148 настановної серії 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Кабінет Міністрів доручив Мінприроди видати НАК «Нафтогаз України» 
ліцензію на розробку Сахалінського родовища у Харківській області. 

Відповідне рішення уряд ухвалив на засіданні 4 березня. 
Офіційно в прес-службах Мінприроди і «Нафтогазу» доручення Кабміну не 

коментують.  
Водночас компанії «Девон» і «Укрнафта», які ведуть суперечку за право 

розробки родовища останні кілька років, вважають рішення незаконним і 
обіцяють оскаржити його в суді (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 
2010. – 10.03).  

 
*** 

Гостиничная инфраструктура Украины будет своевременно 
подготовлена к Евро-2012, убежден исполняющий полномочия вице-премьера 
по вопросам подготовки к финалу чемпионата И. Васюнык. «Ситуация с 
обеспечением гостиницами вышла из критической зоны», – сказал он в ходе «дня 
открытых дверей» на Национальном спортивном комплексе (НСК) 
«Олимпийский». 

По словам И. Васюныка, Киев, Харьков, Донецк и Львов уже разработали и 
представили планы развития гостиничного хозяйства, необходимые для успешной 
подготовки к Евро-2012 (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 11.03).  

 
*** 

Министр образования и науки Украины И. Вакарчук призвал украинских 
ученых написать по несколько статей для украинского сегмента интернет-
энциклопедии «Википедия». Об этом сообщили в пресс-службе Министерства 
образования и науки Украины. 

По мнению министра, украинский сегмент энциклопедии может существенно 
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расшириться, если каждый из украинских ученых напишет хотя бы по две-три 
статьи по его направлению деятельности. «К работе можно привлекать и 
студентов старших курсов, которые могли бы под руководством своих 
преподавателей участвовать в создании украинской Википедии. Формирование 
украинского сегмента Википедии – это задание национального значения», – 
уверен И. Вакарчук (Четверта влада (www.4vlada.net). – 2010. – 11.03).  

 
 

ПОЛІТИКА 
 
Президенту Украины В. Януковичу выгодны внеочередные парламентские 

выборы, считает его предшественник В. Ющенко.  
«Если будет запущена модель формирования коалиции, не соответствующая 

Конституции, это приведет политическую систему к тому, что за несколько недель 
или месяцев Конституционный Суд не признает это большинство и власть, и 
Президент автоматически получит право распустить парламент. А я убежден, что 
у нового Президента есть большое желание провести досрочные выборы», – 
сказал он на пресс-конференции во Львове в среду.  

В. Ющенко считает, что В. Януковичу выгодны внеочередные парламентские 
выборы по двум причинам. «Первая – получить команду не на 2,5 года, потому 
что тогда Партия регионов выборы серьезно проиграет, ведь придется отвечать... 
Сейчас Партия регионов ... по меньшей мере получит то место, которое сегодня 
занимает в парламенте. А во-вторых, (внеочередные парламентские выборы. – 
Ред.) позволят лишиться тех центров, которые возникли в Партии регионов, и 
консолидировать ее под одного лидера – новоизбранного Президента», – пояснил 
он (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 11.03).  

 
*** 

Если Президент Украины В. Янукович будет отходить от своих 
избирательных принципов, у него возникнут проблемы с собственным 
электоратом. 

Такое мнение выразил директор Украинского филиала Института стран СНГ 
В. Корнилов, комментируя заявление В. Януковича о том, что украинский язык 
останется единственным государственным в стране. 

По словам В. Корнилова, В. Янукович не раз заявлял, что русский язык будет 
вторым государственным. «Кроме того, в политической программе партии, 
которую он до инаугурации возглавлял, написано чёрным по белому, и это никто 
не отменял, что русский язык будет вторым государственным. В предвыборной 
программе В. Януковича написано, что русский язык должен стать вторым 
государственным, и на этой программе он становился вторым Президентом. 

Если В. Янукович будет отходить от своих предвыборных обещаний и не 
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будет хотя бы совершать шагов в направлении их выполнения, значит, у него 
могут быть проблемы с собственным электоратом. Причём не только на 
следующих президентских выборах, но и на местных, и выборах в парламент», – 
отметил В. Корнилов. 

Эксперт также выразил надежду, что избиратели, которые голосовали за            
В. Януковича, будут напоминать ему о предвыборных обещаниях и требовать их 
неукоснительного выполнения (РЕВИЗОР (revisor.od.ua). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Лідер «Нашої України» В. Ющенко переконаний, що в оцінці присвоєння  
С. Бандері звання Героя України Європейський парламент продемонстрував 
історичний комплекс. Про це він заявив під час візиту до Львова.  

Говорячи про період Другої світової війни та його оцінку, В. Ющенко 
наголосив, що у війні на території України брала участь не лише гітлерівська 
Німеччина та СРСР, а й національні визвольні сили. При цьому він підкреслив, що 
УПА боролася за Україну. «І ми, безумовно, повинні сказати, що вони – наші 
герої, бо вони наближали нашу незалежність», – сказав лідер «нашоукраїнців». 
«Країна, яка не шанує своїх героїв, ніколи не матиме майбутнього», – додав            
В. Ющенко. 

Він відзначив, що його рішення про присвоєння С. Бандері звання Героя 
України викликає багато коментарів, однак підкреслив, що робив це свідомо, бо 
люди, які боролися за незалежність України у будь-які часи є героями. «І те 
забуття, якому вони були піддані – несправедливе», – зауважив лідер «Нашої 
України».  

В. Ющенко також подякував Львівській, Тернопільській, Івано-Франківській 
обласним радам, які відреагували на резолюцію Європарламенту (Центральний 
інформаційний сервер «Наша Україна» (www.razom.org.ua). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Партия «За Украину!» не намерена сотрудничать с Блоком Юлии 
Тимошенко в оппозиции. Об этом сказал лидер «За Украину!» В. Кириленко. 

«Мы не собираемся входить в коалицию с Партией регионов, но будем 
оппонировать и Блоку Юлии Тимошенко», – сказал он. 

В. Кириленко подчеркнул, что «За Украину!» не входила в коалицию с БЮТ 
и в позиции партии ничего не изменилось. 

Депутат позитивно оценил то, что в риторике БЮТ появились национальные 
лозунги. Однако, по его словам, само появление таких лозунгов еще не значит, что 
эта политсила будет эффективно отстаивать национальные интересы. 

При этом В. Кириленко подчеркнул, что для его политсилы национальные 
интересы были и остаются приоритетом (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 
2010. – 10.03).  
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*** 
В Партии регионов признают право Ю. Тимошенко присутствовать на 

заседаниях Верховной Рады в качестве экс-народного депутата. 
Об этом, отвечая на вопрос журналистов, сказал член фракции Партии 

регионов А. Ефремов. 
Он напомнил, что экс-депутаты не участвуют в пленарных заседаниях, а 

лишь наблюдают за ними из гостевой ложи, которая находится на балконе на 
третьем этаже. 

«Как народный депутат, она имеет право присутствовать в парламенте, и в 
этом никто не сомневается», – подтвердил А. Ефремов. 

Относительно пребывания Ю. Тимошенко в сессионном зале, то депутат 
отметил, что соответствующее решение должна принять сама Верховная Рада 
(ProUA (www.proua.com). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Заместитель председателя Партии регионов А. Ефремов высказал 
мнение, что помимо объединенной оппозиции, возглавляемой Ю. Тимошенко, 
может появиться и конструктивная оппозиция. 

По словам политика, если говорить о намерении Ю. Тимошенко 
сформировать оппозиционное правительство, то с подобным заявлением выступил 
и лидер партии «Фронт перемен» А. Яценюк. 

«Регионал» не исключил, что в связи с подобными заявлениями может быть 
сформировано сразу несколько оппозиционных правительств. 

«Я не исключаю, что в ближайшее время появятся лидеры, которые еще 
создадут какие-то оппозиционные правительства. В рамках аккумулирования всех 
оппозиционеров, наверное, логично принимать решение. А сегодня обращать 
внимание на действия Ю. Тимошенко, я считаю, не столь существенным», – в 
частности подчеркнул А. Ефремов. 

Комментируя решение о создании объединенной демократической 
оппозиции, парламентарий сказал, что «это их решение, это их позиция», добавив 
затем: «Тем более, мне кажется, у нас еще появится конструктивная оппозиция, 
которая сможет эффективно работать и предлагать свои решения по развитию 
нашего государства» (Официальный сайт Партии регионов 
(www.partyofregions.org.ua). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

По словам старшего экономиста Центра социально-экономических 
исследований «CASE Україна» В. Дубровского, «С. Тигипко трудно 
представить работающим в правительстве на какой-либо иной должности, 
кроме премьерской. Особенно в правительстве, которое возглавляет Н. Азаров».  

По его словам, наиболее ожидаемым ходом В. Януковича была бы поддержка 
кандидатуры С. Тигипко на пост главы правительства. «Экс-глава Нацбанка – 
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фигура компромиссная. С одной стороны, Президент бы дистанцировался от 
непопулярных реформ и срыва исполнения своих же предвыборных обещаний, а с 
другой стороны, заветировав изменения Регламента Верховной Рады, он бы 
продавил создание «коалиции под С. Тигипко», угрожая в противном случае 
изменить своё решение о «коалиции тушками». 

В. Дубровский не видит перспектив для С. Тигипко в правительстве 
консерватора Н. Азарова. «В Кабмине, состоящем из «регионалов», С. Тигипко не 
сможет раскрыть свой талант реформатора. Образно говоря, на должности 
Премьер-министра он бы хирургическим путем, под наркозом удалял бы из 
экономики всё лишнее. Но оставаясь на посту вице-премьера, ему под 
руководством Николая Азарова придется работать пилой и без наркоза. Очевидно, 
что в этом случае о росте личного рейтинга С. Тигипко даже не приходится 
говорить. Возможно, на него были оказаны «неформальные» методы воздействия, 
которыми славится Партия регионов, и С. Тигипко сделал вывод, что лучше быть 
вице-премьером, чем оставаться вне политики». 

«Что касается возможности технического дефолта, о котором в последнее 
время много говорят, то, думаю, по внешним займам в ближайший год его не 
будет. А по внутренним обязательствам технический дефолт происходит 
постоянно, как только правительство перестает платить зарплату бюджетникам, 
возмещать НДС и оплачивать поставки сырья на государственные предприятия. 
Эта ситуация не является для Украины чем-то новым. Да, состояние 
государственных финансов близко к катастрофе, и при таком положении дел 
нужно не ручное управление экономикой, а глубокие и серьезные реформы, 
которые мог бы обеспечить С. Тигипко» (ОДНАКО Украина (www.odnako.org). – 
2010. – 10.03).  

 
*** 

Власти Российской Федерации ждут от Президента Украины шагов по 
улучшению ситуации с русским языком. Об этом заявил председатель 
Государственной думы РФ Б. Грызлов. 

Так он прокомментировал заявление главы украинского государства            
В. Януковича о том, что в Украине только украинский язык будет 
государственным. По мнению Б. Грызлова, «это не совсем правильный путь, по 
которому можно идти». 

Б. Грызлов привел результаты социологических опросов, согласно которым в 
Украине более половины населения разговаривает на русском языке и примерно 
такое же количество считает этот язык родным.  

 Он также подчеркнул, что в России ждут от новой украинской власти первых 
конкретных шагов, направленных на защиту русского языка. В частности, Москва 
надеется, что Украина снимет «ограничения по передачам на русском языке по 
украинскому телевидению» (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 11.03).  
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*** 
Если новая коалиция и правительство будут созданы на основе изменений 

в Регламент, они будут незаконными. Об этом заявила лидер БЮТ            
Ю. Тимошенко, комментируя подписание Президентом В. Януковичем изменений 
в Регламент. 

«С этой минуты стало понятно, что гаранта Конституции в Украине нет, а 
всему миру стало ясно, что Конституция и закон с этих пор в Украине ничего не 
стоят», – заявила Ю. Тимошенко. 

Вместе с тем экс-премьер выразила сожаление по поводу того, что «сегодня и 
коалиция, и правительство формируются путем обмана, подкупа, шантажа, 
предательства» (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 11.03).  

 
*** 

А. Яценюк обратился в Конституционный Суд по поводу изменений в 
Регламент, позволяющих индивидуальное членство депутатов в коалиции.  

А. Яценюк просит КС официально растолковать норму ч. 6 ст. 83 
Конституции о возможности создания коалиции путем объединения депутатских 
фракций и депутатов или их объединений (Остров (www.ostro.org). – 2010. – 
10.03).  

 
*** 

Партия регионов планирует провести местные выборы вместе с 
парламентскими в 2012 г., заявил «регионал» В. Вечерко в эфире 5 канала. 

«Не нужно растраты бюджетных средств. В 2012 г. будут выборы в 
Верховную Раду, в горсоветы, облсоветы, так делают во всех странах. Мы же 
демократы», – сказал В. Вечерко (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 
11.03).  

 
*** 

Бывший Президент Украины, лидер партии «Наша Украина» В. Ющенко 
выразил обеспокоенность тем, что в Верховной Раде может быть создана 
неконституционная коалиция. Об этом он сказал во время встречи с 
интеллигенцией во Львове. 

В. Ющенко отметил, что если Президент В. Янукович подпишет закон, 
разрешающий формировать парламентское большинство из отдельных депутатов, 
он обратится к нации о неповиновении.  

Кроме того, экс-президент очертил несколько теоретических вариантов 
выхода из парламентского кризиса. В частности, по словам В. Ющенко, может 
быть создана коалиция Партии регионов и БЮТ. «Но это был бы самый сильный 
московский проект», – отметил он. 

 Экс-президент считает, что если бы В. Янукович доверял экс-премьеру            
Ю. Тимошенко, сегодня в Верховной Раде была бы коалиция в 300 депутатов, то 
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есть конституционное большинство. «Но я вижу, что В. Янукович не хочет 
повторять той основной ошибки, которую сделал В. Ющенко», – подчеркнул 
политик. 

Еще одним выходом из кризиса экс-президент назвал гипотетическую 
коалицию Партии регионов и НУ – НС. «Но это непросто, потому что сесть с 
«Нашей Украиной» за переговоры – это значит пройти идеологическую 
дискуссию», – отметил В. Ющенко. По его словам, начинать эту дискуссию надо с 
вопросов о НАТО, Черноморском флоте, а заканчивать – гуманитарным блоком и 
языковым вопросом. «Для этого нужны политические компромиссы и публичное 
соглашение», – отметил бывший глава государства. Тем не менее, считает он, 
такого желания у Партии регионов нет (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 
10.03).  

 
*** 

Согласие С. Тигипко на должность в новом правительстве в очередной 
раз уничтожает восточноукраинский демократический проект, заявил лидер 
«Народной самообороны» Ю. Луценко, комментируя информацию о том, что 
бывший кандидат в Президенты С. Тигипко принял предложение Президента 
В. Януковича работать в правительстве. 

«Согласие С. Тигипко стать вице-премьером в правительстве Н. Азарова 
огорчает не только потому, что это ставит под сомнение политическое будущее 
политика С. Тигипко. Огорчает больше всего то, что это в очередной раз 
уничтожает восточноукраинский демократический проект», – сказал Ю. Луценко. 

По его словам, это является очередным примером раздробленности 
демократических сил, открывающей путь для дальнейшей монополизации власти 
Партией регионов. 

«Особенно недостойным в этом поступке С. Тигипко выглядит его недавнее 
заявление о нелегитимности правительства, созданного на внеконституционной 
основе в парламенте. Как оказалось, это заявление было нужно лишь для того, 
чтобы Сергея Леонидовича пригласили в это нелегитимное правительство», – 
добавил Ю. Луценко, сообщили в пресс-службе «Народной самообороны» 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 11.03).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Украина не будет экспортировать электроэнергию минимум два месяца. 

В Укрэнерго отменили аукцион на использование электросетей для экспорта в 
апреле. В компании объясняют это решение необходимостью ремонта сетей.  

Однако участники рынка утверждают, что причиной отмены аукциона, как и 
в марте, стал дефицит угля (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 
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11.03).  
 

*** 
В Украине необходимо осуществить госзаказ массового строительства 

экономного жилья для обеспечения выхода отрасли из кризиса. Об этом заявил 
глава Украинской строительной ассоциации Л. Парцхаладзе, сообщает пресс-
служба УСА. 

По его словам, строительная сфера могла бы стать локомотивом экономики 
Украины, если подать и выполнить под координацией профильного министерства 
государственный заказ на массовое строительство экономного жилья. 
«Специалисты Украинской строительной ассоциации совместно с Министерством 
регионального развития и парламентом разработали проект строительства такого 
жилья с рабочим названием «Экономки» с квартирами от 25 кв. м», – отметил он.  

Согласно расчетам Л. Парцхаладзе, подобный проект может решить 
жилищную проблему тысяч семей. «При условии массового строительства, с 
учетом получения бесплатных земельных участков под целевое строительство 
стандартных проектов, льготных условий по коммуникациям, рентабельности в      
3–5 %, такие квартиры могли бы стоить около 400 долл. за кв. м, то есть от 10 тыс. 
долл. для потребителя», – уверен глава ассоциации (Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

В 2010 г. количество залоговых квартир, появившееся на рынке жилой 
недвижимости Украины, не обвалит цены на жилье. Об этом заявил 
руководитель отдела продаж компании НБК Д. Шостя. 

По его словам, на рынке не появилось того количества залоговых квартир, 
которое могло бы обвалить цены на жилье.  

Малое количество залогов на рынке недвижимости, по мнению директора 
департамента рейтинговых исследований агентства «Кредит-Рейтинг»            
О. Шубиной, объясняется двумя причинами: во-первых, процесс реализации 
залоговой квартиры сопровождают длительные судебные процессы, а во-вторых, 
сами кредиторы не заинтересованы в продаже квартир по нынешним ценам – ведь 
большое их количество приведет лишь к дальнейшему снижению стоимости. 

Юристы уверены, что не слишком подешевевшие залоговые квартиры могут 
таить в себе потенциальные риски – в виде принудительно изъятого у заемщиков 
жилья (они могут оспаривать это в суде), либо в такой квартире формально 
прописаны несовершеннолетние дети. «В итоге такой объект может стать 
серьезной проблемой для его нового владельца», – считают специалисты. 

Как сообщалось ранее, рынок недвижимости в Украине восстановится за 2–3 
года (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 10.03). 
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*** 
Общая сумма поступлений от кинопроката в Украине за январь – 

февраль 2010 г. составила 102 млн грн, что на 50 % больше этого же периода 
2009 г. Таковы данные Международной ассоциации производителей и 
дистрибьюторов фильмов Motion Picture Association.  

За этот период кинотеатры в Украине посетили 2 млн 976 тыс. зрителей, что 
на 18 % больше, чем за соответствующий период в прошлом году.  

Всего за 2009 г. общая сумма поступлений от кинопроката в Украине составила        
420 млн грн, что на 37 % больше предыдущего года. Кинотеатры в прошлом году 
посетило 14 млн 960 тыс. зрителей, что на 15 % больше, чем в 2008 г. (УРА-Информ 
(ura-inform.com). – 2010. – 11.03).  

 
*** 

Доля собственного капитала в пассивах банков Украины в феврале 2010 г. 
сохранилась на уровне 14,3 %. Об этом сообщил Национальный банк Украины. 

Вместе с тем, согласно его сообщению, собственный капитал банков в 
феврале сократился на 0,2 %, или на 0,3 млрд грн, – до 124,4 млрд грн. 

По данным Нацбанка, в структуре собственного капитала банков доля 
оплаченного зарегистрированного уставного капитала возросла на 0,2 п. п. до            
97,6 %. 

Обязательства банков в феврале сократились на 0,2 %, или на 1,6 млрд грн – 
до 744,6 млрд грн. 

При этом средства физических лиц на 1 марта составили 214,3 млрд грн, или 
28,8 % общего объема обязательств, средства субъектов хозяйствования –            
112,0 млрд грн, или 15,0 %. 

В структуре средств населения срочные средства составили 159,4 млрд грн, 
или 74,4 % (на начало года – 73,9 %) общей суммы, средства до востребования – 
54,9 млрд грн, или 25,6 % (26,1 %). 

Общие активы банков в феврале выросли на 0,03 %, или на 0,3 млрд грн – до 
985,4 млрд грн. Большую часть общих активов на 1 марта составляли кредитные 
операции – 74,4 %. 

НБУ также сообщает, что по состоянию на 1 марта 2010 г. лицензию на 
осуществление банковских операций имели 178 банков – на два меньше, чем по 
итогам января 2010 г. 

Из числа действующих банков 64 (35,9 %) – открытые акционерные общества 
(АО), один – закрытое АО, 111 (62,4 %) – публичные АО, два – общества с 
ограниченной ответственностью. 

Количество ликвидируемых банков в феврале возросло на один – до            
15 банков: из них 13 банков ликвидируются по решениям НБУ, два – по решениям 
хозяйственных (арбитражных) судов (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 
2010. – 10.03). 
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*** 
Говорить о пересмотре действующих сейчас газовых контрактов с 

Украиной до формирования нового правительства и назначения нового 
Премьер-министра «несколько преждевременно». Об этом прессе заявил 
заместитель председателя Госдумы РФ, президент Российского газового общества 
В. Язев. 

Он считает, что существующие договора справедливы и симметричны с 
другими европейскими странами по ценам и тарифами. Он добавил, что РФ и так 
пошла Украине навстречу, уменьшив обязательный объем отбора газа, и 
подчеркнул, что механизм изменения договоров прописан в самих документах. 
«Если будет инициатива украинской стороны, мы их рассмотрим. Но, на мой 
взгляд, кардинально что-то изменять не следует, и нет оснований на это 
рассчитывать. Президент В. Янукович, как и другие лидеры стран, действует 
правильно, когда пытаются уменьшить для себя цену, но есть понимание 
экономической обоснованности. Говорить о снижении цен на газ можно в том 
случае, если Украина будет входить в интеграционные структуры с Россией», – 
сказал президент Российского газового общества. «Нужны особые механизмы, 
интеграционные группировки, в которые Россия входит, как и Белоруссия – 
единое таможенное пространство, СНГ, единое экономическое пространство. 
Тогда можно говорить о каких-то особых условиях, а так сегодня существует 
справедливая формула цены», – сказал также В. Язев (ОДНАКО Украина 
(www.odnako.org). – 2010. – 10.03).  

 
*** 

Український виробник авіаційних моторів компанія «Мотор Січ» 
підписала контракт з Казанським моторобудівним виробничим об’єднанням 
про спільне виробництво двигунів для вертольотів.  

Надалі планується передача російській стороні ліцензії для виробництва 
українських двигунів МС-500В (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 
2010. – 10.03).  

 
*** 

Виробництво електроенергії в Об’єднаній енергосистемі України (ОЕСУ) 
у січні – лютому 2010 р. збільшилося на 11,4 % порівняно з січнем – лютим 
2009 р. 

Про це повідомили в Міністерстві палива та енергетики. 
За даними міністерства, 2010 р. в Україні вже вироблено 34,806 млрд кВт/год. 
Повідомляється, що за два місяці ТЕС збільшили виробництво електроенергії 

на 22,5 % до 16,083 млрд кВт/год., АЕС – на 1,4 % до 14,840 млрд кВт/год., блок-
станції та комунальні ТЕЦ – на 6 % до 1,595 млрд кВт/год. 

Міністерство повідомляє, що ГЕС і ГАЕС у січні – лютому наростили 
вироблення електроенергії на 15,6 % до 2,285 млрд кВт/год (Економічна правда 
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(www.epravda.com.ua). – 2010. – 9.03).  
 

*** 
Металургійна галузь України вийшла з рецесії і відновлює темпи 

зростання. 
Таку думку висловив міністр економіки Б. Данилишин. 
У міністерському прес-релізі наголошується, що вже впродовж чотирьох 

місяців спостерігалося зростання обсягів металургійного виробництва. 
«Щомісячний позитивний результат забезпечений впливом зростання 

зовнішнього попиту і цін на металопродукцію на світовому ринку та активізацією 
металотрейдерів, які поповнювали складські запаси», – цитує прес-служба 
міністра. 

За цими даними, відносно попереднього місяця у жовтні 2009 р. приріст 
становив – 16,2 %, листопаді 2009 р. – 47,6 %, грудні 2009 р. – 27,3 %, січні 2010 р. 
– 26,6 % (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 9.03).  

 
*** 

Украина сократила добычу нефти с газовым конденсатом за два месяца 
2010 г. по сравнению с соответствующим периодом 2009 г. на 10,5 % – до   
591,2 тыс. т, по данным правительства.  

Добыча нефти без газоконденсата снизилась на 11,6 % – до 425,3 тыс. т. 
Добыча газа сократилась на 9,1 % – до 3 млрд 337,8 млн куб. м. Добыча 

природного газа без попутного снизилась на 8,8 % – до 3 млрд 201,2 млн куб. м. 
В феврале добыча нефти с газовым конденсатом сократилась по сравнению с 

февралем 2009 г. на 10 % – до 282,3 тыс. т, нефти – на 11,4 % – до 202,1 тыс. т, газа 
– на 9,1 % – до 1 млрд 581,8 млн куб. м, природного газа – на 8,8 % – до            
1 млрд 518,5 млн куб. м (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 
10.03).  

 
 
 

 


